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相比电影版已经好太多，但也没有拍出原

著的魂。老先生笔下对每个人物都是不偏不

倚、不向不靠，每个人物都有可爱之处，也有可

恨之处。电视也好，电影也好，都没有原著的这

种丰满和厚重。

改编的力度大，原著党接受不了，这个能理

解。但是平心而论，在目前的电视剧市场，这个

剧无论从演员的表演，还是当时历史的还原，还

是非常不错的。

整部剧看得出导演和演员的用心，细节处

把握十分仔细，观众看得也是赏心悦目。比如

人物的蹲姿、站姿，陕西的风土人情，都没说的。

主角张嘉译整体演的是真好，一板一眼，

和白嘉轩很像。如果白嘉轩再可爱点就会是

一个更讨喜的人物。唯一的缺憾是张嘉译的

背要是再挺直一点就更好了。

剧本和小说本来就是两种艺术形式，完全

按小说拍不具有现实可操作性。从小说到电视

剧，需要考虑一定的市场因素，通过合理改编设

置一下符合电视剧规律的情节冲突未尝不可。

没有必要处处纠结是否符合原著，咋这么一根

筋呢？

一直很欣赏何冰和刘佩琦。两个人都是神

一般的演员，刘佩琦适合演大智慧者；何冰的戏

路极宽，诠释各色人物都游刃有余，可以做到一

人百面，而且塑造的人物还没有模式化的，都是

性格爱好各异，一举一动都形象入骨。他们是

真正的表演艺术家。

细节好评！县长和族长见面的时候，族长行

的是拱手礼，但县长行的是握手礼，代表着时代

的更替、历史的发展呀！

看到这么一部良心剧收视率连一都没有，

很可惜啊！现在国产良心剧收视不如话题剧，话

题剧收视不如流量剧，收视率真的是唯一衡

量标准吗？累累累3 （据人民网）

竞技体育的成功必须建立

在艰苦训练的基础之上。父亲

教给两个女儿摔跤的礼仪、技

术、体能和意志，这些都是她们

摔跤道路上最根本的东西。父

亲通过自身努力培养两个冠军

女儿，看起来是神话，其实是建

立在系统的知识传授和科学的

专业训练基础之上的。这是一

部经典体育影片，也是一部很棒

的摔跤推广影片。

曾任北京摔跤队总教练、现

任北京市摔跤协会主席梁德金

介绍北京摔跤队的队员和教练

都去看了电影，影片中真有值得

学习的技战术思维。梁德金说：

“影片里的跤种属自由跤，也叫

国际跤，演员的每个动作展示得

淋漓尽致，是一次难得的自由摔

跤的普及。练摔跤这个项目，对

于运动员以及青年人和孩子，都

是一个意志品质的磨练。”

影片里的女儿和父亲将摔

跤的味道演绎得棒极了，梁德金

说：“摔跤是相当艰苦的项目，需

要直面对手，不借助其他工具，

就是两个人的直接对抗。看了

影片，大家就体会到摔跤对抗

技术层面非常多，可谓是全方

位的动作，脚、手、头、腿、胳膊

都在动，还有思维，进攻和防守

非常连贯。这部影片极好地推

广了摔跤这个项目，还把临场

指挥和应变之策都演绎得很真

实和精彩，摔跤的魅力都表现

出来了。”

竞技魅力
经典对白：机遇稍纵即逝，用你每滴汗水来争取，坚信你会获得更

多，命运也会向你的努力屈服。

女性在印度遭受歧视，这

部影片描述的就是突破禁锢的

伟大过程。影片不仅让观众看

到摔跤运动的热血场面，也让

人看到竞技体育背后的人文关

怀。高志青说：“影片用摔跤讲述

人生情怀，打破的是心理框框，不

束缚自己，打破惯性思维。”

无论哪一类体育项目，成绩

的背后离不开艰苦的付出。钟

秉枢说：“影片把小人物的奋斗

呈现给我们，尤其是那句‘爸爸

不是每次都能来救你，你要自己

战斗，你要救你自己’，这说明家

长不可能给你所有，孩子必须要

独立成长。在最后决赛中，父亲

被关进小黑屋无法观赛，吉塔没

得到父亲的现场指导，而是整合

所学所练所悟，在危局中重塑自

我，创造辉煌。”涂晓东说：“父母

爱孩子的方式不同，女儿最终强

大起来，真正地独立面对人生，

赢得人生，父爱如山，这个过程

对于中国家长有很强的教育价

值。”

郭荣感叹：“最后的那一刹

那，吉塔逆转绝杀夺取金牌，特别

感人。记得过去我看过《排球女

将》，永不屈服、永不认输的精神

令人感动，这种东西才能带动青

年人，我们体育界、影视界和教育

界都应该反思。体育的魅力令人

震撼，凝聚人心，希望大家都去看

一看《摔跤吧！爸爸》。”

突破禁锢
经典对白：爸爸不是每次都能来救你，你要自己战斗，尽全力……

救你自己！

《摔跤吧！爸爸》是根据印度著名

摔跤手马哈维亚·辛格·珀尕的真实事

迹改编，印度著名演员阿米尔·汗将父

亲角色演绎得十分丰满立体，他培养

两个女儿成为摔跤冠军的故事就是追

逐梦想的过程。

首都体育学院校长、国际教练教

育委员会副主席、博士生导师钟秉枢

教授说：“以往影片在写小人物如何成

为明星时，没有从人性角度去揭示幕

后故事。实际上我们有太多的冠军，

比如王军霞和影片中的吉塔一样来自

社会草根阶层。影片呈现出来的是普

通人成为冠军的成长经历，以及一个

普通人成为冠军的回味和体验。人们

想知道这些人为什么成为冠军，但是

我们的体育影片几乎没有揭示这些人

如何成为冠军。”

影片最先出现的运动员形象是父

亲，一位始终心怀冠军梦想、想着为

国争光，却因生活所迫而放弃的摔

跤运动员。影片所有的演绎都源于

父亲对摔跤运动的热爱、对世界冠

军的渴望、对为国争光信念的执

着，影片用体育的方式讲述着热血

人生的励志哲理。

钟教授说到了一句台词：从生

至死，人生就是一场摔跤比赛。

他说：“体育就是人生缩影，人生

现实生活的竞技场。人们在这个

过程中体会到运动员从追梦到

梦碎，又到梦想重塑的过程。影

片充分展现出建立自我、成就自

我、迷失自我、找回自我、超越

自我的过程。这个过程恰恰是

普通百姓需要的过程，我们每

个人都有梦想，一部影片让每

个人都有了一回人生体验。”

热血追梦
经典对白：从生至死，人生就是一场摔跤比赛。

《白鹿原》热播

油泼面成“网红”
“吃面群众”都是当地人

细节推动口碑持续上扬

皑皑白雪覆盖着黄土

地，马车奔驰在辽阔的原上，

牌 坊 矗 立 在 苍 茫 天 地 之

间……剧集一开场便让人不禁

对陕西风光有了鲜明的印象。

剧版《白鹿原》的场景是

通过剧组共同努力展现出来

的，在剧组主创看来，想要再

现《白鹿原》的精神内涵，首先

是要完美呈现白鹿原以及博大

关中的地域特色。导演刘进表

示：“因为《白鹿原》写的底蕴厚

重，要表达的东西很多，所以它

需要宏大的手法来表达。其实

在拍别的戏有航拍，有时会有些

矫情，但这个戏不一样，它要有一

个宽广的土地感。”在场地取景

上，《白鹿原》拍摄团队从陕西蓝

田开始，经三原、南京、上海、合阳、

晋城、太谷回到蓝田，最终返回北

京，先后完成全组10次国内大规模
转场。

对于如何平衡好原著在剧中影

像风格的把控，刘进在细节的表达

上更注重观众的“代入感”，并且在

场景及服装上一律都要求平实、生活

化。比如，剧中一日三餐的制作工艺

都彰显了地方特色，白嘉轩的妻子仙

草就凭借其一手“油泼面”俘获了夫家

的心，从擀面条、下锅到放辣子都还原

了陕西风味。“白鹿原油泼面”也由此

成为了“网红食品”，网友称赞道：“秦

海璐做的一碗油泼面简直绝了，滚烫

的菜籽油浇在裤带面上的葱花和辣椒

上，这就是舌尖上的‘白鹿原’啊！”

值得一提的是，《白鹿原》中“吃

面群众”的群演都来自本地，“不能小

看群演，群演只把自己当背景板，这

个戏也是要塌的，很多的东西是依托

在群戏上的。因为他们脸上那种质

朴劲儿和一般的不一样。”刘进一语

道破陕西味道如此浓郁的原因，那就

是对每一处看似不起眼的细节的精

益求精。

剧组的美术部门提前10个月进
入勘景、搜集道具的阶段，光旧农具、

旧纺车就收了好几车。除了服化道

的写实，剧中女演员裹小脚的走路细

节、吃饭蹲着的细节都很符合当时情

境。细心的观众还发现，剧中还有很

多傍晚的戏份，傍晚收工、炕上唠嗑、

门口吃面等，刘进介绍：“在那个年

代，农村是没有电的，所以基本上在

傍晚吃饭，天黑了就睡觉，所以这个

戏有大量傍晚的戏，这个是和以前的

戏不一样的。”

油泼面 舌尖上的“白鹿原”

网友说戏 细节赏心悦目

五月荧屏的两部大剧《白鹿原》和《欢乐

颂2》注定都无法取得收视和口碑的双赢。
《欢乐颂2》是赢了收视，但输了口碑，虽被寄
予厚望，终难打破“续集魔咒”；《白鹿原》虽然

收视平平，但口碑却持续上扬，豆瓣评分

9.1。剧版《白鹿原》像是把一个小众题材的大
IP尽可能地变得大众化，这其中的难度可想而
知。导演刘进更是用“《白鹿原》就是个‘雷’”

来形容曾经的感受，但真的接手执导了，从宏

大的航拍场景到细微的特写自然不敢马虎，以

剧中白嘉轩妻子仙草做得一手“油泼面”为例，

从擀面条、下锅到放辣子都原汁原味地还原了

陕西风味，“白鹿原油泼面”也由此成为了“网红

食品”，一部高大上的作品就是如此猝不及防地

接上了地气。

内行看门道 体育人观影谈心得

《摔跤吧！ 》
为何打动人

在这个五月，一部中小成本的印度体育电影《摔跤

吧！爸爸》在中国取得票房、口碑双丰收。无论是体育

人，还是电影人，无论是运动员，还是教练员，无论是学

生，还是教师，社会各行各业的人们都能从中感受到心灵

的极强震撼。不断飙升的高票房和不同受众群体的高口

碑给了人们莫大的启示，真没想到一个在中国的冷项目

摔跤居然可以如此精彩，它所带来的人性震撼如此刻骨

铭心，一群体育人观影后谈了心中的感想，从他们专业的

角度解读影片。

如何让孩子去面对失败和挫折，对于现在的父母来说

是一门学问。著名的心理学家马斯洛说：“挫折对于孩子来

说，未必是件坏事，关键在于他对挫折的态度。”这个态度，

需要家长们去教孩子们如何面对。

影片中父亲带领女儿们学摔跤，遭到村民们的嘲笑，父

亲不在意，也告诉女儿们，不必在意。在最开始的训练中，

总是一次次失败，可父亲没有放弃，鼓励她们站起来。在

输掉比赛后，父亲跟女儿一起分析比赛，鼓励她。很多人

告诉父亲，女孩练摔跤不会成功，但父亲一直无比坚定，

女儿最终获得冠军。在现实生活中，孩子们的天赋有时

会引来众人的一些讨论，作为家长应该对孩子有一份信

心，不轻易受外界干扰。

国家体育总局青少司青少处处长郭荣表示自己看

得热泪盈眶。她说：“从剪头发被动变成主动，到刻苦

训练，坚韧不拔，取得金牌。影片激励人心，而我们引

导青少年积极向上的作品太少了，体育影片过去说教

太多。那个爸爸语言根本不多，没有废话，也没有打

骂，但坚守信念。人家也没有说教非要爱国，但渗透

出了爱国主义精神。青年人都应该去看这部影片，

的确很震撼，影片本身就是教育，体育就是一种教

育。”体育心理学家高志青是带着女儿一起看的，

“女儿上小学四年级，我和她说把头发剪了吧，否则

运动不方便，女儿就是不听，看完这部影片，她主动

要求剪头发，这就是一个小变化。”

钟秉枢说：“金牌对人的塑造太重要了，竞技

场必须争金才能打动人。”国家体育总局宣传司

司长涂晓东说：“现在我们似乎走到另一个极

端，说金牌不重要，金牌怎么不重要？影片中父

亲在决赛前和女儿说的话多好，‘银牌很快就

会被人淡忘，而金牌获得者会成为榜样，榜样

会永远被人铭记’。运动员就应该树立远大目

标，无论多少困难，都难以阻挡。”累累累4
（据北京晚报）

人生成长
经典对白：正面迎战吧，这正是你生来的目的！

秦海璐饰演仙草

张嘉译饰演白嘉轩

爸爸

本版编辑 叶子兰 门巍然

《摔跤吧！爸爸》海报

父亲训练两个女儿摔跤

女儿参加摔跤比赛


